

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 19 Septiembre 1900.

N.º 5.773

SECCION POLITICA

LA GUERRA ANGLO-BOER

Todas las noticias telegráficas «de origen inglés» que se han recibido del Africa del Sur, son tan malas para los boers que de resultar ciertas podríamos decir que ha comenzado ya para aquellos heroicos defensores de sus libertades é independencia el principio del fin, es decir, dar ya como conquistado «no como pacificado» el territorio de las dos repúblicas del Orange y del Transvaal.

Según las noticias á que nos referimos el Presidente del Transvaal Mr. Krüger, se halla ya en Lorenzo Marquez á punto huir á Europa (si le dejan los numerosos cruceros que vigilan aquellas costas africanas) en el vapor alemán «Herzog», mientras que el otro presidente del Orange, Mr. Steijn, enfermo de bastante gravedad, tiene que permanecer en Africa.

Buller está cerca de Spitzkop de cuya importante posición se habrá apoderado ya á estas horas, privando a los boers el último refugio de resistencia que les quedaba en el Nordeste del Transvaal.

Methuen ha dispersado además á los boers en Malopog, haciéndoles muchas bajas, prisioneros y quitándoles carros, bagajes, ganado de todas clases y, lo que es peor, gran cantidad de municiones.

Han fracasado los intentos que tenían los boers de hacer descarrilar un tren cerca de Pretoria y de volar otro con dinamita no lejos de Johannesburg, siendo en ambos casos castigados por los ingleses que les hicieron bajas y prisioneros.

También fracasaron los boers en Winburg en su plan de impedir la concentración de las columnas inglesas que les persiguen en aquella parte del Orange, siendo completamente batidos por las guarniciones inglesas de Ventersberg y Winburg con pérdida de 6 muertos, 27 heridos y 40 prisioneros y sin nin-

guna baja por parte de los imperiales.

Las tropas inglesas se apoderaron casi sin resistencia de Lydenburg, á pesar de estar aquella población rodeada de trincheras formidables.

También han fracasado los boers en su intento de hacer volar con dinamita el importantísimo puente de Klip River.

El generalísimo Botha ha empezado las negociaciones con Buller para rendirse y finalmente que se ha descubierto é identificado el cadáver del general boer Theron, muerto hace pocos días en un combate habido en las cercanías de Johannesburg.

Este es el ramillete de noticias que nos sirve el telégrafo inglés, pero ahora vendrá de seguro el tío Paco con la rebaja, como vulgarmente se dice.

Contra aquellas noticias las de origen holandeses diciendo, que el generalísimo Botha que se retiró con todo su artillería é impedimenta después del combate del día 8 del corriente se encuentra formidablemente parapetado en Spitzkop esperando con firmeza el ataque de Buller, al que espera batir y cortar la retirada, que todo lo que hace Krüger no es más que una maniobra política y que si va á Europa será solo por corto tiempo y para asuntos relacionados con la guerra, sustituyéndole el presidente Steijn que no está enfermo ni cosa que lo valga; que la caballería y artillería inglesas apenas pueden ya operar por carencia casi completa de caballos; que los boers se concentran en considerable fuerza en Godwin River, en cuyo punto librarán la última batalla formal con los ingleses, teniendo, caso de perderla, únicamente la guerra de guerrillas hasta aniquilar á los invasores ó expulsarlos del Orange y del Transvaal y que, por fin, no es cierto como suponen los ingleses, que el general French se haya apoderado de la magnífica posición boer de Barberton.

Ante tal controversia no hay medio de formar criterio sobre lo que realmente pasa en el Africa del Sur, pero hay una circunstancia que sobre ella pueda dar alguna luz y es la de que habiéndole teleografiado algunos amigos íntimos á Lord Roberts personalmente, preguntándole si les podía decir aproximadamente, la fecha de su regreso á Londres, han recibido del anciano caudillo el lacónico telegrama de contestación siguiente:

«Mucho me gustaría poderosla decir».

De todos modos en estos últimos días ve hasta el más ciego y apasionado que la situación de los burgueses ha empeorado en gran manera.

SECCION DE NOTICIAS

La cuestión china

La circunstancia de estar los plenos poderes, que ha recibido Li-Hung Chang para negociar la paz con los representantes de las naciones aliadas, firmados solamente por el emperador Kwang Su y no por la emperatriz viuda regente, da lugar á creer que entre aquellos dos miembros de la familia imperial existe gran desacuerdo, que es de malísimo agüero para la solución definitiva del problema chino existente, pues como nadie ignora, tiene la emperatriz viuda regente en el celeste imperio un partido que no solo es muy numeroso, si que también figuran en el mismo casi todos los hombres de acción y que son además enemigos encarnizados de las reformas y de los extranjeros en China.

Podría también ser que la desavenencia aparente ó real que existe entre el emperador y la emperatriz viuda no fuese más que una estratagemma política, gracias á la cual bien podría, cuando se presente el caso, dejar de cumplir la segunda lo que hubiese prometido y estipulado el primero.

No olvidemos que en todo el gran llo chino internacional anda íntimamente mezclado Li-Hung Chang y que todo se puede creer y esperar de su reconocido maquiavelismo.

Parece por otra parte que el emperador Kwang Su se desentiende de todo lo ocurrido en China y particularmente en Pekin durante los cinco meses pasados; que el monarca niega haber tenido parte alguna en la revolución de los boxers y en las atrocidades por los mismos cometidas contra los extranjeros.

No olviden nuestros lectores las advertencias que anteceden, pues es muy fácil que se las recordemos antes de que transcurra mucho tiempo.

En lo de la evacuación de Pekin no señala hoy el telégrafo cambio alguno, de manera que á no sobrevenir algo nuevo, en breve sabremos que las tropas rusas, francesas y yanquis han evacuado aquella capital retirándose á Tient Tsin.

Respecto á las negociaciones de paz parece que sin esperarse la llegada de Li Hung-Chang á Pekin han empezado el príncipe Ching y el director de Aduanas chinas Sir Hart, los primeros preliminares de las negociaciones y esto sin preocuparse en lo más mínimo de la presencia del conde de Waldersée en la capital china y de lo que piense, digan ó hagan los alemanes, quienes reconocen como único plenipotenciario acreditado para ajustar la paz á dicho conde.

De Nueva York nos llega al mismo tiempo una noticia bastante extraña, ó por mejor decir bastante yanqui, y es la de que convencido el gabinete de Washington de la validez de los poderes conferidos á Li-Hung-Chang, se halla dispuesto á tratar inmediatamente la paz con aquel diplomático sin preocuparse de lo que hagan las demás naciones aliadas.

Así mismo nos sorprende la noticia oficial de Roma anunciando que en el Consejo de ministros celebrado anteanoche en aquella capital, quedó acordado unánimemente desentenderse en lo sucesivo de todo lo que pueda tender á arrastrar á Italia á nuevas aventuras bélicas en China, limitándose en cambio el gabinete de Roma á formular sus demandas para que le pague China en concepto de indemnización los gastos de guerra que ha hecho para la liberación de los ministros extranjeros sitiados en Pekin y logrado con esto considerar terminada de hecho la intervención de Italia en el conflicto internacional chino.

Sobre operaciones militares de los aliados podemos solo dar cuenta de la expedición internacional que salió el día 8 del corriente de Taku para Pao-Ting Fu, expedición necesaria para mejor asegurar las comunicaciones entre las costas chinas y Pekin, y que ha recorrido ya sin hallar resistencia una distancia de 23 kilómetros y se dispone á continuar el avance.

Compónese esta expedición de: ingleses, dos regimientos de caballería, una batería de campaña 300 soldados de infantería; japoneses, 300 soldados de infantería; rusos, 300 soldados de línea y norteamericanos, 500 infantes.

Finalmente, para castigar á los boxers que infestan las inmediaciones de Tien Tsin y cuyos centros de reunión son las ciudades de Tulye y Changaisien, se ha organizado en Tien-Tsin otra columna de fuerzas internacionales.

Réstanos decir algo ahora sobre el Libro Amarillo que pronto publicará con referencia á los sucesos de China Mr. Delcassé, ministro de Estado de la república francesa.

Irán en el Libro Amarillo muchos y muy interesantes documentos que proporcionarán al público sobre aquellos sucesos muchísima luz, pues gracias á los mismos quedará demostrado que Mr. Pichon, ministro de Francia en Pekín, sospechó desde el primer instante de iniciarse la insurrección boxer la complicidad que en la misma tenía el gobierno chino.

Ante tal sospecha creyó oportuno aquel celoso funcionario denunciar á su gobierno lo que ocurría en China, sugiriéndole al mismo tiempo los medios que debían emplearse para detener el movimiento revolucionario.

En cuanto se enteró Mr. Delcassé de la comunicación del ministro de Pekín, tomó sin perder momento la iniciativa de proponer á las grandes potencias una demostración naval internacional en el golfo de Pechili con cuya demostración, hecha en vasta escala, creía el diplomático francés habría mas que suficiente para intimidar al gobierno chino y obligarle á cesar en sus intrigas, poniéndose resueltamente contra los insurrectos boxers; pero las potencias se negaron á seguir la iniciativa y sanos consejos del ministro de Estado francés, resultando luego que las dos potencias, Alemania, é Inglaterra, que más se opusieron al proyecto de Mr. Delcassé, son precisamente ahora las que más furia y energía parecen demostrar en la represión de los desórdenes en China y son las que mayor empeño ponen en dejar las tropas en Pekín, hasta sin el concurso de las demás naciones aliadas, desconociendo que con ello impiden la pronta resolución del conflicto mediante el ajuste de la paz.

La peste, el cólera y el hambre En la India inglesa

Bombay, 15 Agosto 1900

A pesar de las lluvias aportadas por la monzón del Sudeste, que hacían prever un alivio en la inmensa calamidad del hambre de que es víctima la cuarta parte de la población de la India inglesa, el número de hambrientos, lejos de disminuir aumentan.

Ocho días há, los infelices socorridos por la caridad oficial se cifraban en 6.356.000; en el espacio de una semana esta cifra se ha aumentado en 107.000. Hay que advertir que sólo reciben socorro los que están en disposición de acudir á los centros en que aquél se dispensa: de suerte que los socorridos constituyen la minoría de los hambrientos. La gran mayoría de éstos muere simplemente de hambre, sea por hallarse en regiones de difícil acceso, sea porque los recursos oficiales no bastan.

Aparte las limosnas, hay los «relief-works», obras públicas inventadas para dar trabajo á las muchedumbres y facilitarles los medios de ganar algo. El salario consiste en algunos céntimos, los indispensables para procurarse un puñado de arroz; en ello consiste también la limosna, con la diferencia que los que viven de ésta, no trabajan. Durante la semana última, los empleados en los «relief works» han aumentado en 83.000 en

Bombay, en 78.000 en las Provincias Centrales y en 24.000 en el Berar.

La pest- bubónica que, como sucede en el verano, había tenido una disminución, recrudece en vísperas de otoño, y todo hace suponer que el invierno próximo será tan mortífero como los tres precedentes. En Calcuta todos los casos, si bien no son numerosos, son mortales. En Bombay, principal foco de la epidemia, ha habido en la semana última 51 muertos sobre más de 200 casos. En Misore la progresión de la epidemia es mayor aún que en Bombay. En esta ciudad el cólera hace terribles estragos y la mortalidad general acusa el 92,07 por mil habitantes. La última semana ocurrieron 1.499 fallecimientos más que en la semana correspondiente del año 1899. De ellos 354 fueron debidos al cólera.

En la provincia del Punjab, nordeste de la India, en seis semanas han ocurrido 24.553 casos de cólera, de los cuales 13.012 mortales. Del Punjab la epidemia pasó al Afghanistan y se implantó en Cabul; casi todas las ciudades afganas están infestadas; y de Kandahar, el cólera ha penetrado en la India por Chamán; de manera que Quetta y el Botouchistan se hallan amenazados. Lo que la India dió por un lado, lo vuelve á recibir por otro.

Los periódicos de la India inglesa ofrecen tres secciones bien caracterizadas: *La peste, el hambre, el cólera*. Las altas y bajas en cualquiera de estos conceptos se consultan por el lector, sin emoción alguna, ni más ni menos que las cotizaciones bursátiles ó las notas deportivas. Tal periódico anuncia que en Punjab 10.000 individuos han perecido del cólera y que en las provincias centrales dos millones de hindus han sucumbido del hambre, con la misma tranquilidad y con menos comentarios que para publicarlos puntos ganados en el cricket por el «champion» á la moda.

Una nueva sección, tan poco consolante como las otras, se han inaugurado de algún tiempo á esta parte: la de los envíos de tropas á China. Con una rapidez á la cual el Estado Mayer anglo indio no nos tenía acostumbrados, se han expedido hasta la fecha de Calcuta y de Bombay una división y una brigada, y está á punto de embarcarse la cuarta brigada, total 30.288 hombres (de los cuales 17.283 combatientes y 13.005 conductores, ayudas 8), 2.250 caballos, 1.280 pones y 3.025 mulas. En la cifra de los hombres los ingleses figuran por 1.030, y los indigenas por 29.258. Como si no fueran suficientes las tres calamidades susodichas para diezmar la población hindu, lo más sano de ésta, es decir, los soldados, los coolies, todos hombres fuertes y soberbios, se ven obligados á ir á China á jugarse sus vidas para la mayor gloria del imperio británico.

Desde la villa del Oso

El hallazgo de un tesoro en una casa de la calle de Embajadores, ha hecho exclamar á muchos: «¡Aun hay patria, Veremundo!»

Todavía hay oro de Carlos IV entre los cascotes de los tabiques, haciendo la competencia á los versos de Echegaray.

La aparición de ese «fenómeno» en una casa más vieja que el turno de los partidos será, dentro de poco, la

causa del paro de casi todas las construcciones de Madrid; se paralizará el ensanche de la Villa y nos dedicaremos todos á la busca y captura de «peluconas», sin miedo alguno al artículo del Código.

Por lo pronto, los inquilinos de casas nuevas se disponen á trasladar su ajuar al Madrid viejo, despreciando el peligro de morir aplastados, que algun riesgo hay que correr, para descubrir el filón de nuestra felicidad.

La emigración á los barrios bajos de la corte, tomará dentro de poco caracteres alarmantes, y lo que antes era foco de miseria y albergue de la desgracia, se convertirá en un Transvaal madrileño.

Las casas viejas no las quería nadie, ni de balde; pues ahora, ¡cuálquiera se arrima á ellas!

En cambio, los hoteles los vamos á tener para guardar cerdos.

—¡Portera! —preguntará alguno buscándole tres piés á las onzas.

—¿Cuánto renta el piso desalquilado?

—Cuarenta duros al mes.

—¿Zambombas? —Cuarenta duros en la calle del Peñón!

—Señorito, es que la casa es del «Siglo de Oro».

—¿Quién lo ha dicho?

—Menéndez Pelayo, en una conferencia en el «Ateneo».

Algunos, considerándose más avisados que el resto de los madrileños, se dedican á buscar casa en las inmediaciones de los conventos.

—¿Quién fué el fundador de esta casa? —interrogan á la portera.

—¡Don Alvaro de Luna ó la fuerza del Sino!

—¿Recuerda usted haber conocido algún inquilino raro.

—Si, señor; en el piso segundo vivió uno que había sido gobernador civil de Cuenca, que por las noches echaba á su mujer á dormir á la escalera y en paños menores.

—¡Pobre señora, se helaría!

—¡No lo crea usted, la sometía antes á una enérgica calefacción!

—¿Por gas?

—¡Por leña!

Las muchachas en estado immaculado se dejan llevar de la mano de sus madres, hacia los hombres de pico y alcotana y las que no tienen la fuerza de voluntad bastante para descender de tabia, en el armario social, se dedican, por si solas, al descubrimiento de las pepitas acopiadas.

Ya no hay que ir á California por oro; vistiéndose con ropa del Rastro, el día menos pensado nos encontramos con un «chaleco» histórico.

¡Así que no ha habido «chalecos» en la historia!

En resumidas cuentas que la destrucción de Madrid está decretada, como la de Jerusalem. A estas fechas hay vecino de la Corte, que por no dejar tabique sano en su casa, hasta el tabique nasal de su suegra lo ha deshecho de un puñetazo.

Allende salazar está bailando sevillanas de gusto:

—¿Conque aquí, los albañiles descubren tesoros? —ha dicho.—Pues el trimestre que viene se cobrará la contribución con un nuevo procedimiento.

—¿Con cual? —le preguntaron.

¡Con alcotana!

La crónica de los sucesos se ha enriquecido con el incendio del Ateneo, la muerte aparente de «Pappus» y la

llegada de Romero Robledo entre palmas, vítores y aclamaciones de una «muchedumbre» de unos cincuenta cúbicos de dimensión y sin contar las incrustaciones de policía y guardia civil.

Lo del Ateneo fué solo una simple alarma de unos cuantos socios, que hacían la tertulia á Echegaray.

El aplaudido dramaturgo dió rienda suelta á la llama de su genio y prendió en algunas de las cortinas que adornaban el salón de tertulias.

Si no llega á tiempo la dependencia de la casa, hubiéramos tenido que sufrir otra «Peste de Otranto»; la peste del Ateneo.

Algunos socios en vista de los combustibles que encierra el edificio, piensan pedir la instalación de bocas de riesgo en todas las habitaciones y el uso del termómetro en la lectura de versos porque hay poetas en el Ateneo, que en el calor de la improvisación, queman la sangre á sus oyentes.

En el Circo Colon, está «Pappus» sufriendo el ayuno de ocho días encerrado en una urna de cristal y en estado cataleptico.

Como el espectáculo no es muy divertido no son muchos los que van á ver este fenómeno. El que sea propenso á los sueños, puede estar seguro, si lo vé, que sueña con «Pappus».

—¿Vienes á ver el fenómeno? —decía una chula á otra.

—¡Ya he ido!

—¿Qué te ha parecido?

—¡Silvela, durmiendo en su camarote!

Hay quien no cree en que sea «Pappus» el hombre que está en la urna, pues más bien se parece á D.^a Inés de Ulloa, puesta en una lata de escabeche.

Otros niegan que esté los ocho días sin salir de la urna.

—¡Le digo á usted que no sale!

—¡Pues yo le aseguro lo contrario!

—¿Pero por dónde va á salir, si está soldada la caja?

—¡Por donde salen muchos diputados!

—No diga usted vulgaridades.

—Yo le aseguro á usted una cosa.

—¿Qué?

—¡Que mientras Romero Robledo esté en Madrid, «Pappus», no duerme en la urna!

E. LUQUE MÉNDEZ-VIGO.

(«Las Noticias».)

VARIEDADES

Copiamos de un periódico francés:

«Varias veces hemos hablado de Margarita Bouyental, la célebre dormida de Thenelles; pueblo situado cerca de San Quintín. Uno de nuestros colegas parisienses, de paso por dicho punto, ha tenido la curiosidad muy natural de ir á ver aquel extraordinario fenómeno, que deja estupefactos á los médicos; una mujer dormida hace diez y siete años de un sueño letárgico, inexplicable é incomprensible.

«El rostro, dice, es huesoso, amarillento, de color de cera; una pequeña gorra cubre los cabellos y una parte de la cabeza, que colocada sobre la almohada traspasa un poco el borde de ella. El cuerpo estirado forma debajo de las sábanas algunos pliegues que dibujan sus formas. Ningun resuello, ninguna respiración se escapa de los labios entrecerrados, y los ojos medio cerrados son de color terroso.»

Y no obstante, ¡Margarita Beuven- val vive! Desde el año 1883, en que un día, presa de un sentimiento de terror, cayó en una crisis, esta dura aun y la enferma duerme alimentada todos los días por lavativas de pepto- na y de yemas de huevo.

¿Está en letargia, en catalepsia ó bajo la influencia de fluidos magné- ticos? Nadie lo sabe, ni nadie ha po- dido decirlo. Varios médicos céle- bres, entre ellos el doctor Charcot, uno de los primeros, la han visitado sin obtener el más mínimo resul- tado.

Y no se sabe qué inferir de ese misterioso fenómeno, ante el cual la ciencia se queda sin saber qué hacer, de un ser humano dormido de un sueño que tiene algo de espantoso y lúgubre, como la muerte.»

Según la revista técnica inglesa «Engineering», es del todo indudable que los depósitos de carbón de pie- dra de China son los más considera- bles del mundo.

Según ella, se evalúa en 630 billo- nes de toneladas lo que importan los depósitos de antracita en la parte me- ridional de la provincia de Shanghai. Pero las provincias de Hunan, Shan- tung, Szetschwann y Yunamson tam- bién igualmente ricas.

Por lo demás, las minas de carbón son poco explotadas en China. El po- seedor del terreno en el que se en- cuentra el precioso producto se con- tenta con extraer, por medio de pro- cedimientos primitivos, lo que nece- sita para su consumo. Todo lo más que hace es venderlo á sus vecinos.

Las minas de Keipling son, no obs- tante, una excepción de la regla. Di- rigidas por un elevado mandarín, surten los ferro- carriles chinos. La explotación se hace á la europea y su producción es de 600.000 á 700.000 to- neladas de carbón anuales.

MAHÓN

Hace unas cuantas semanas ha quedado suprimida la *ceremonia* que se venía observando de dar entrada al vapor- correo, lo cual es muy na- tural, pues como no iba facultativo alguno á bordo para la correspon- diente visita de aspecto, por no ha- berlo disponible en la Dirección de Sanidad del puerto, pues de los dos de que se compone esta estación sa- nitaria, el jefe inspector de la misma Sr. Arias Carvajal, está paseándose en Barcelona donde no hace maldita la cosa; el otro, el Médico segundo señor Alvarez, está en el Lazareto, de modo que holgaba que se llamase admitir á libre plática lo que solo representaba ir el bote de Sanidad á bordo del vapor para recibir la do- cumentación, que ahora efectúa el sobrecargo ó mayordomo, yendo á su vez al despacho de aquellas ofici- nas, haciendo desde allí una seña con un pañuelo, para que puedan su- bir á bordo los que así lo deseen.

No pretendemos con lo expuesto que se originen molestias á los pasa- jeros de que sea portador el buque, ni á los tripulantes del mismo, pero si tenemos el derecho de pedir, que venga ese médico de Sanidad, que cobra tres mil pesetas anuales y se recrea en la capital del Principado catalán, gracias á los Taveras, y si no quiere moverse de allá por estar reunido al seno de la familia, obli- guele el Sr. Cortejerana, Director general del Ramo, á que presente la dimisión de su cargo, ya que al pa- recer no se atreve á destituirle y nom-

bre otro en su puesto que venga aquí á cumplir con su deber, quedando de este modo cubierta la plaza de mé- dico en la Dirección del puerto de Mahón, de cuya plaza se encuentra huérfana en la actualidad.

Segun datos que nos hemos procu- rado, desde 1.º á 19 del corriente, so- lo han ocurrido tres defunciones en esta ciudad, lo cual demuestra el buen estado de salud en general de estos habitantes y de lo cual nos ale- gramos infinitamente.

Sobre el mediodía de hoy han caido ligeras lloviznas si bien de corta du- ración; á pesar del mal cariz que presenta la atmósfera, aparece car- gada de celajes anunciadores de pró- xima lluvia.

De doce á una del día de hoy, ha tenido lugar un concurso en nuestras Casas Consistoriales, para arrendar por término de diez años, el almacén señalado con el n.º 17 de la plaza del Claustro, habiendo sido adjudica- do al único postor D. Cristobal Pons, contratista del coche correo de Ma- hón á Ciudadela, bajo el tipo de 100 pesetas anuales, que era el señalado en el pliego de subasta.

Según nuestros informes, el alma- cén mencionado será convertido en cochera de los carruajes del indicado contratista, á cuyo efecto deberá practicar las obras necesarias para ello, abonándole el Ayuntamiento el importe de aquellas como indemniza- ción si se rescindiese el contrato an- tes del plazo indicado.

Si bien eramos de parecer que el Ayuntamiento debía haber destinado dicho almacén á otro fin, como por ejemplo para guardar los efectos de las verduleras que concurren diaria- mente al Mercado, que á no dudar hubiera producido tanto ó más tal vez, que no arrendándolo para el ob- jeto á que trata de destinario el ad- judicatario, porque con ello se hubie- ra evitado la estancia permanente de los coches bajo aquel atrio, precisa- mente á las horas de salida y entra- da de las niñas de la escuela pública que tiene la Corporación municipal establecida contigua á la misma co- chera, y además que interrumpe el tránsito del público que va y viene de los mercados. No se han tenido en cuenta todas estas razones, de peso todas ellas, por unas miserables 100 pesetas anuales, pero ya que la su- basta se ha adjudicado y la cosa no tiene remedio, al menos que no se permita que coche alguno, sea de quien fuere, se coloque en aquel pa- saje que á motivo de ser muy concu- rrido es por lo que siempre debe hallarse expedito y libre de todo estorbo.

Esperamos que se dispondrá así y que no se nos obligará á tener que insistir sobre este particular.

Dice «El Diario de Barcelona»: De los datos facilitados por la Dirección general de Aduanas acerca del tráfi- co comercial de la Península y Ba- leares durante el pasado mes de agosto, resulta que la importación ha tenido una baja de 6.957.739 pesetas, y la exportación asimismo de pesetas 5.662.494, comparadas con la de igual periodo del año anterior.

Con objeto de extremar la vigilan- cia de la casa de la calle de la Plana

donde vive la niña atacada de virue- la, ha dispuesto la Alcaldía que ade- más del guarda que permanece du- rante el día junto á la puerta de aquella, la sustituya otro por la no- che, á fin de hacerla más permanente y evitar que otras personas extrañas comuniquen con las que están en el interior de la casa para cuidar la en- ferma.

Aplaudimos todas las medidas que el señor Pons Alzina adopte, si con ello se procura evitar la propagación del mal, del cual guardan tan fues- tos recuerdos los vecinos de la men- cionada calle.

Sabemos por buen conducto, que la niña atacada de viruela que como saben nuestros lectores vino de Bar- celona el jueves ultimo, á pesar de contar cuatro años de edad no esta- ba vacunada, motivo por el cual se- rán tal vez de más trascendencia los estragos que la enfermedad que le aqueja, cause en su persona.

Es sensible que por apatía ó des- cuidado se deje de cumplir un preser- vativo tan recomendado por la cien- cia, y hasta obligatorio si se quiere, pues en ningún colegio ni escuela costeado por el Estado, la provincia ó el municipio, son admitidos como alumnos los que no lleven la señal de haber cumplido con aquel requisi- to, lo que se comprende perfecta- mente.

Urge pues que si hay algunos otros niños ó niñas que se hallen sin vacu- nar, que aprovechen la ocasión pre- sente, tanto más cuando en el correo próximo es de creer que se reciba la linfa vacuna que el Sr. Basabe De- legado interino del Gobierno ha intere- sado su remisión del Sr. Gobernador Civil de la provincia.

Parece que existiendo hoy en una de las tablaerías de nuestro mercado cierta cantidad de carne que tal vez mañana hubiera resultado pasada, y por consiguiente inaprovechable pa- ra su venta, la ha hecho pregonar desde la puerta de su establecimien- to por dos muchachos que á grito pela- do la ofrecían al público á 55 cénti- mos de peseta los 400 gramos, lo que visto por los dueños de las tablaje- rías colindantes con la del que voce- ba la *baratura* le han á su vez expen- dido más bajo precio que la del otro pues se vendía á 50 céntimos, simu- lando las voces de los muchachos *pregoneros* de las tres casetas, uno de aquellos coros conocidos con el nom- bre del *laurel*.

Con todo ello, el público es el que á la postre se ha visto beneficiado con la iracundia de los coriantes, que debería reverdecierles amenuado, para que al menos pudieran alimentarse de carne los pobres que no tienen po- sibles para hacerlo todos los días del año, á causa del excesivo precio de dicho artículo.

Pensionado

dirigido por D. Juan Benejam Ciudadela

Instrucción Primaria.—Caligrafía.— Prácticas usuales de documentación.— Arimética Mercantil.—Geografía comer- cial y estadística.—Teneduría de libros.— Derecho mercantil.—Economía políti- ca.—Solfeo y piano.—Dibujo. Para los debidos informes, D. Mateo Terrés.—Mahón.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 20 Jueves

Santos Eústaquio mr. y Agapito.

Sale el Sol á las 5'45.—Pónese á las 6'01.

Luna: Sale 2'33 M.—Pónese 4'7 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 8 m.

Hasta el mes de Diciembre no se fijará la fecha de la boda de la Prin- cesa de Asturias pero se cree que di- chos desposorios tendrán lugar el mes de **Marzo**.

En Villacañas se ha dejado sentir una tormenta que ha ocasionado grandes destrozos, inundándose el pueblo. Un pobre individuo ha sido victima de la tormenta.

El Gobierno alemán ha propuesto á las demás naciones europeas que para abrir las negociaciones de paz en China se exija la entrega de los principales autores de los asesinatos de europeos que allí tuvieron lugar.

Madrid 19, 10 m.

Centenares de gallegos y asturia- nos van llegando á la Coruña con el objeto de embarcarse y emigrar al Africa por falta de trabajo.

Una comisión del Fomento de Bar- celona se propone pasar á Madrid con el objeto de gestionar con el Go- bierno los medios necesarios para conjurar la crisis industrial por que está atravesando aquella población.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón . . .	40'00	00'00
Eléctrica Mahonesa . .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	88'00
Maquinista Naval. . . .	00'00	00'00
Oblig. municipales. . .	66'50	00'00

Mahón 15 Septiembre 1900.

Cotización Oficial

Madrid 18 Septiembre, 4 t.

Exterior.	73'10
4 % interior	79'95
Amortizable 4 p%. . . .	82'00
Id. 5 por 100	92'65
Cúbas 1886.	87'20
— 1890.	72'90
Banco España	510'00
Tabacalera.	410'50
París á la vista	29'00 á 29'30
Londres id.	32'43 á 32'50

Telegramas de «La Marítima»

Palma 19.

«Ciudad Mahón» fondeado las cua- tro sin novedad.—Cabot.

Subasta

El día 23 del corriente á las 11 de su mañana se subastarán las casas calle de San Bartolomé número 15, 17 y 19, bajo el tipo de 4.500 pesetas.

Las condiciones de dicha subasta obran en poder del Notario D. Francisco Mer- cadal, en cuyo despacho tendrá lugar el acto expresado.

Mahón 19 Setiembre 1900.

SECCION OFICIAL

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hace saber: Que debiendo dar principio el día 19 del actual y alternativamente en los sucesivos, las escuelas prácticas del Batallón de Artillería de esta Plaza en la Fortaleza de Isabel II, con piezas de grueso calibre á blancos situados en el mar, dando comienzo á las nueve y media de la mañana de los mencionados días, por el presente se avisa á los Patrónes de cuantas embarcaciones tengan que navegar por fuera del Puerto, para que lo tengan en cuenta á fin de evitar accidentes desgraciados, que pudieran ocurrir de no tomar las convenientes precauciones; la bandera nacional izada en el sitio de costumbre y en la batería del Clot, indicará la duración de los mencionados ejercicios.

Mahón 17 Septiembre 1900 —Manuel Roldán.

SOCIEDADES

Se convoca á los accionistas de la trainera «Consey», á la reunión que tendrá lugar el jueves próximo á las

nueve de la noche, en el local que ocupa el casino «Del Centro».—Mahón 16 Septiembre 1900.—Gabriel Coll, Srio.

Para vender

á buen precio la casa de la calle Cos de Gracia n.º 71.

Informes Plaza del Principe 17.

PIANOS PARA ALQUILAR
BAZAR de Francisco Pons Carreras
Sucesor de Canet y Pons
Nueva, 39

En la calle de San Bartolomé n.º 31 se arreglan paraguas y sombrillas tanto de seda como de algodón á varios precios.

MERENDERO DEL FONDUCCO

En la calle Nueva n.º 25 se admiten encargos para comidas, cenas y meriendas en tan pintoresco como agradable sitio.

ABONO CATALÁN
(GUANO)

PRECIO ECONÓMICO **IMPORTANTE** CLASE SUPERIOR

Elaboración especial y que solo sirve para Cereales

Vendiéndose en el mercado de Abonos Químicos por espacio de cuatro años el Abono Catalán marca LA BARRETINA, y habiendo adquirido gran fama en la Agricultura patria, por sus excelentes resultados, recomiendo á los conocedores de sus intereses, acudir á comprarlo al punto de venta que abajo cito. Aun cuando fué presentado en el año 1888 en la feria Concurso Agrícola de Barcelona siendo premiado con Medalla de plata y Mención honorífica, en 1900 será presentado el citado Abono con sus correspondientes componentes y lujosa instalación, para que sea clasificado por el respetable Jurado de la sección de Abonos Químicos de la Exposición Universal de París.

Este Abono no lleva tierra ni arena, siendo su base esponjosa, fermentada con aguas amoniacales neutralizadas, conteniendo en sus poros rico manantial de amoniaco y materias alquitranosas desinfectantes que en su conjunto constituyen un verdadero alimento para la planta.

Para la elaboración de dicho Abono, solamente empleo superfosfatos de huesos, precipitados y orgánicos, por hacerse éstos soluble paulatinamente á las tierras, alimentando á las plantas en todo tiempo de su desarrollo y habiéndose experimentado que al cabo de algunos años de emplear dicho Abono, deja á la tierra enriquecida de modo que con menos abono se obtienen abundantes cosechas de no sacrificarlas algún contratiempo atmosférico.

Precio: Saco de 70 kils. Ptas. 18'50

Unico punto de venta en esta localidad, *La Esmeralda*, Comercio de varios artículos, Prieto y Cales 30.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

HERNIADOS (QUERRADOS) LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la plaza del Angel números 4 y 5 piso 1.º, dedicada hace veinte años á la curación de las *hernias* y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti-herniario* y su braguero inflexible con regulador maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras *hernias* en todas las edades y en ambos sexos. El *Parche anti-herniario Vidal*, tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *Hernia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, quita el dolor debido á los cambios atmosféricos y finalmente es aplicable con toda clase de bragueros. Esta casa garantiza buena calidad de sus bragueros, mereciendo nuestra predilección y la de los quebrados en general el llamado inflexible con regulador, el que además de contener bien la *hernia* y poder regular la presión sobre la misma á voluntad del paciente, no le molesta para nada. Los centenares de curas obtenidas son la mejor garantía de la bondad de nuestro tratamiento. Así pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad pueden consultar con el Sr. Vidal, en el *Hotel Bustamante* y recibirá los días 20, 21, y 22 del presente mes, de 9 á 1 y de 6 á 9.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguí-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.